



An die
Mitglieder des
21. Deutschen Bundestages

im Hause

Berlin, *9. September 2025*

Julia Klöckner, MdB
Platz der Republik 1
11011 Berlin
Telefon: +49 30 227-72901
praesidentin@bundestag.de

Liebe Kolleginnen, liebe Kollegen,

mit Blick auf den Wiederbeginn der Sitzungszeit möchte ich im Namen des gesamten Präsidiums die Frage der Verwendung elektronischer Geräte während der Plenarsitzungen aufgreifen.

Die Notwendigkeit der Nutzung dieser Geräte – auch im Plenarsaal – ist Teil eines modernen, zunehmend digitalen parlamentarischen Alltags. Zu nennen sind hier zum Beispiel der direkte Zugriff auf aktuelle Sitzungsinformationen und digitale Drucksachen sowie Redevorbereitungen.

Elektronische Geräte dürfen im Plenarsaal daher grundsätzlich genutzt werden, wenn dies in einer zurückhaltenden und angemessenen Art und Weise erfolgt. Es muss sichergestellt bleiben, dass die Aufmerksamkeit im Plenum den Rednerinnen und Rednern gewidmet ist.

Auch die Nutzung von Laptops und Tablets ist nach dieser Maßgabe grundsätzlich im Plenum gestattet. Aufgrund ihrer Größe und Sichtbarkeit im aufgeklappten Zustand bitte ich Sie jedoch, in besonderem Maße auf eine gemäßigte und störungsfreie Nutzung zu achten. Vor allem in den vorderen Reihen des Plenarsaals ist deutliche Zurückhaltung angezeigt, um nicht den Eindruck des Desinteresses gegenüber den Rednerinnen und Rednern geben. Ausdrücklich untersagt ist die Verwendung von Geräten mit angebrachten Aufklebern, Stickern oder sonstigen Botschaften.



Auch die Vertreterinnen und Vertreter der Bundesregierung sind zu selbiger Zurückhaltung bei der Nutzung entsprechender Geräte auf der Regierungsbank angehalten, um nicht den Eindruck der Unaufmerksamkeit entstehen zu lassen.

In Bezug auf Mobiltelefone gilt weiterhin, dass diese im Plenarsaal nicht zum Telefonieren genutzt werden dürfen. Hierfür stehen ausschließlich die Tischtelefone zur Verfügung. Ebenso sei daran erinnert, dass jegliche Foto- und Videoaufnahmen während der Plenarsitzungen nicht gestattet sind.

Der Plenarsaal ist der Ort der Debatte. Zugleich wollen wir ein zeitgemäßes parlamentarisches Arbeiten ermöglichen. Beidem dient das dargelegte Vorgehen.

Ich wünsche Ihnen und uns allen einen guten Start in die zweite parlamentarische Jahreshälfte.

Herzliche Grüße

Julia Klöckner